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                    Zusammenfassung
Ökologische und sozialethologische Aspekte des Schlafplatzfluges der Lachmöwe im Stuttgarter Neckarraum werden untersucht, mit besonderer Betonung der Vorgänge am Hauptsammelplatz.
1. Die Lachmöwen des Stuttgarter Neckarraumes schalten vor dem Aufsuchen des Schlafplatzes einen Hauptsammelplatz (primärer Sammelplatz) ein.
2. Äußere Störeinflüsse können einen kurzfristigen Wechsel des traditionellen primären Sammelplatzes oder Schlafplatzes bewirken.
3. Abendlicher Abflug vom primären Sammelplatz zum Schlafplatz und morgendliche Ankunft stehen zeitlich in Beziehung zum Sonnenstand. Innerhalb eines engen Schwellenbereichs scheinen äußere Faktoren beim Abflug beschleunigend oder verzögernd wirken zu können. Die Aktivitätsrhythmik der Lachmöwe im Winter wird diskutiert.
4. Vor dem plötzlichen Abflug vom primären Sammelplatz zeigen die Möwen ein charakteristisches kollektives Kreisschwimmen. Es ist wahrscheinlich das Resultat mehrerer Komponenten: abendliche ungerichtete Unruhe, verstärkte Gruppierungstendenz, individuelle Abwehr. Funktionell ist das Kreisschwimmen nicht ganz geklärt: Es könnte sich um die Summe von Abflugs-Intentionsbewegungen aller Einzelvögel handeln, die zwangsläufig in eine Richtung weisen, oder um ein kollektives „Demonstrations-Verhalten“ (epideictic display). Ein synchronisierender Effekt ist in jedem Fall offensichtlich.
5. Langanhaltendes Kreisen des Schwarms nach dem Auffliegen wird als Folge eines Konfliktes entgegengesetzter Komponenten verstanden, die nicht im selben Vogel liegen (Bleibe- und Abflugtendenz).
6. Übernachten auf Gebäuden tritt lokal regelmäßig auf, ein Beispiel zunehmender Anpassung der Lachmöwe an Kulturbiotope.
7. Das Einschalten eines primären Sammelplatzes wird auf ein Sicherheitsbedürfnis zurückgeführt; dadurch könnte die unübersichtliche Raumsituation des Stuttgarter Neckarbereichs zumindest teilweise kompensiert werden.
8. Beim Aufsuchen der individuellen Schlafstelle zeichnete sich eine Präferenz für Stehplätze ab. Übernachten in seichtem Wasser dürfte winters die günstigste Möglichkeit (mit optimalen Sicherheitsfaktoren) darstellen.
9. Deutlich rascher als die abendliche Ankunft verläuft der morgendliche Abflug in die Tagesreviere.


Summary
Ecogical and social-ethological aspects of the roosting behaviour of the Blackheaded Gull in the Stuttgart Neckar area are investigated, with special reference to the events at the subsidiary assembly.
1. Before selecting a roost the Blackheaded Gull of the Stuttgart Neckar area gather at a subsidiary assembly.
2. External disturbances can cause the birds to change their susidiary assembly or their roost for a certain time.
3. The evening flight from the subsidiary assembly and the morning arrival at the same place occur in relation to the position of the sun. Within a threshold range external factors may have an accelerating or delaying effect. The activity rhythms of the Blackheaded Gull in winter is discussed.
4. A characteristic feature of the gulls before taking off is the collective swimming in circles. It is probably the result of several components — evening disorientated restlessness, increased tendency to group, individual defence. The function of swimming in circles cannot entirely be explained — it might be the result of individual movements of intention to take off, which necessaryly are orientated in the same direction. On the other hand it might be an „epideictic display“. A synchronizing effect is evident anyway.
5. Extended circling of the flock after taking off is understood as the result of conflict between opposing tendencies of the different birds (tendency to remain and tendency to take off).
6. Overnight roosting on buildings appears locally, and represents an example of the increasing adaptation of the Blackheaded Gull to culture biotops.
7. The fact that the gulls gather at a subsidiary assembly is explained as a consequence of a need of security. By this behaviour the difficult to survey situation in the Stuttgart Neckar area could be compensated.
8. When looking for an individual roost, the birds prefer to stand. Spending the night in shallow water seems to represent the most favourable possibility during the winter (with optimal security factors).
9. The morning flight into the day's territory obviously proceeds quicker than the evening arrival.
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